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ATA DA 27ª REUNIÃO DO CONSELHO NACIONAL DA RESERVA DA BIOSFERA DA 1 
MATA ATLÂNTICA – CN-RBMA 2 

A 27
a
 reunião do Conselho Nacional da Reserva da Biosfera da Mata Atlântica teve início às 3 

09h00 (nove) horas do dia 06 de novembro de 2019, no Hotel Iberostar, localizado na Rodovia BA 4 
099, km 56 no município de Mata de São João no Estado da Bahia  – CEP: 48.280-000, e foi aberta 5 
por seu Presidente, Clayton Ferreira Lino, que agradeceu a todos pelo esforço em participar da 6 
Reunião. Agradeceu a equipe da Secretaria Executiva Nacional. Agradeceu também todo apoio dado 7 
pelo Subcomitê do Litoral Norte da Bahia na pessoa da coordenadora Adriana Lúcia Batista de Castro. 8 
Agradeceu o Hotel IberoStar pelo espaço concedido para realização da reunião, ao Tívoli Ecoresort, ao 9 
Grand Palladium e ao Costa do Sauipe Resort, pelos quartos cedidos que possibilitaram a realização 10 
do evento. Também agradeceu à Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente do Estado de São 11 
Paulo, Secretaria de Meio Ambiente da Bahia, Secretaria de Turismo da Bahia, ao INEMA e Governo 12 
de Estado da Bahia pelo apoio dado para realização do Encontro. Em especial, agradeceu aos 10 13 
Postos Avançados do Litoral Norte integrantes do Roteiro da Biosfera da Costa dos Coqueiros 14 
(Ecoparque da Mata, Parque das Dunas de Salvador, RPPN Lontra, Parque Klaus Peters, Eco Parque 15 
Sauipe, Fundação Terra Mirim, Reserva Sapiranga, Centro de Ecologia e Conservação Animal, 16 
Projeto Baleia Jubarte e Projeto Tamar Praia do Forte). Também agradeceu às Empresas Amigas da 17 
Mata Atlântica (CPEA, Solabiá, Itaipu Binacional, Usina Coruripe, Votorantim Cimentos e Espaço 18 
Namata) e a todos os parceiros que contribuíram para realização de um evento de suma importância 19 
para a tomada de decisões no que se refere às atividades da RBMA. Depois de sua fala passou a 20 
palavra para Adriana Lúcia Batista de Castro que também agradeceu aos apoiadores do evento e 21 
disse que é uma honra para o Governo do Estado da Bahia poder receber um evento como esse que 22 
tem reconhecimento a nível internacional e espera que todos conselheiros estejam gostando da estadia 23 
no estado. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  24 

Após a verificação de quórum, o Presidente confirmou a presença de 30 Conselheiros (titulares e 25 
suplentes, incluindo presenciais e por procuração): Roberto Francine Junior-Representante das 26 
ONGs Região Sudeste, Ricardo Guedes Miranda-Representante do Governo da Bahia, Felipe 27 
Sleiman Rizzatto-Representante das ONGs convidadas, Israel Mario Lopez-Representante dos 28 
Moradores da Região Sudeste, Fernando Faria Bezerra-Representante do Governo do Ceará, 29 
Ubiratã Soares Jacobi-Representante da Comunidade Cientifica da Região Sul, Marcia Helena 30 
Engel Coitinho–Representante dos Moradores da Região Nordeste, Glaico José Sell-Representante 31 
dos Moradores da Região Sul, Patrícia Ferreira Tavares-Representante do Governo de Pernambuco, 32 
Nayene de Oliveira Franco-Representante de Municípios, Maria das Dores de Vasconcelos 33 
Cavalcanti Melo-Representante da Comunidade Cientifica da Região Nordeste, Afrânio Farias de 34 
Menezes-Representante do Governo de Alagoas (e Vice presidente do CN-RBMA), Bertholdino 35 
Apolônio Junior-Representante do Setor Empresarial, Renato Pêgas Paes da Cunha-Representante 36 
das ONGs Região Nordeste, Weber Alves da Rocha-Representante das ONGs Região Sudeste, José 37 
Antônio Marques de Oliveira-Representante das ONGs Região Nordeste, Leonardo Tostes Palma-38 
Representante do Governo do Mato Grosso do Sul, Francisco Iglesias–Representante das ONGs 39 
Região Nordeste, Mary Sorage Praxedes da Silva Medeiros–Representante do Governo do Rio 40 
Grande do Norte, Maria Heloisa Dias-Representante do Colegiado Mar da RBMA, João Lucílio 41 
Ruegger de Albuquerque–Representante dos Moradores da Região Nordeste (e Vice-presidente do 42 
IA-RBMA), Rodrigo Rodrigues Castanho-Representante da RB do Cinturão Verde de São Paulo, 43 
Sérgio Luis Pompéia-Representante do Setor Empresarial, Mario Oscar Cencig-Representante da 44 
Comunidade Científica da Região Sudeste, Adriano Victor Wild-Representante das ONG Região 45 
Sul, Paul Joseph Dale–Representante suplente do Governo do Estado de São Paulo (e Secretário 46 
Executivo do CN-RBMA), Warwick do Amaral Manfrinato-Representante da Comunidade 47 
Científica da Região Sudeste (e Presidente do IA-RBMA) e Clayton Ferreira Lino-Representante 48 
titular do Governo de São Paulo (e Presidente do Conselho Nacional da RBMA), sendo ainda 49 
registrados os plenos poderes passados por meio de procuração por Carlos Maurício da Fonseca 50 
Guerra à Patrícia Ferreira Tavares para representar o Governo do Estado de Pernambuco, por Ana 51 
Carolina Marques– Representante do Governo do Rio de Janeiro e Marcos Eugênio Maes– 52 
Representante do Governo de Santa Catarina a Clayton Ferreira Lino, conforme constam da Lista de 53 
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Presença e procurações anexas, além dos membros da Secretaria Executiva Nacional, o supra citado 54 
Secretário Executivo do CN-RBMA e Leiz da Silva Rosa- Secretário Executivo Adjunto do CN-55 
RBMA, além de Ana Lopez-Coordenadora Técnica do CN-RBMA, Patrícia Rossi-Secretária 56 
Executiva do IA-RBMA, Robert Galastri-Coordenador de Comunicação do CN-RBMA, Igor Reis 57 
Monteiro-Secretário da RBMA e  convidados, somando um total de 46 participantes. - . - . - . - . - . - . -  58 

Em seguida o Presidente do CN-RBMA leu a pauta da reunião com os seguinte temas: a) abertura, 59 
verificação de quórum, aprovação da Ata da 26ª Reunião do Conselho Nacional; b) informes gerais; c) 60 
Postos Avançados da RBMA; d) análise sobre o quadro socioambiental e seus reflexos na Mata 61 
Atlântica; e) temas vários. Esse item foi dividido em outros itens f), g), h), i), j), k) l), m), n), o) e p) 62 
que foram inclusos como pauta para reunião. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  63 

Assim passou-se à discussão sobre o item a) da Pauta. Após a verificação de quórum e leitura da 64 
Pauta, foi aprovada a Ata da 26ª Reunião do Conselho Nacional. Na sequência, o Presidente Clayton 65 
Lino fez uma apresentação da RBMA para atualização de todos sobre o sistema de gestão, atividades e 66 
projetos em andamento. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  67 

Como item b), falou da missão da Reserva diante do Programa MaB/UNESCO. Em seguida ele fez 68 
um relato sobre a aprovação da Fase 7 da RBMA pela UNESCO, que foi aprovada no mês de junho de 69 
2019 depois de muito trabalho, sendo que em outubro de 2018 a documentação foi para a sede em 70 
Paris, contendo a proposta da Fase 7 da RBMA, Revisão da Reserva da Biosfera da Serra do 71 
Espinhaço e a Fase 2 da Reserva da Biosfera do Cerrado. Depois, o governo retirou a proposta para a 72 
RB do Cerrado, e foi informado que a proposta da RB do Espinhaço foi somente em português 73 
(quando necessitava ser enviado também em inglês), sendo que este problema (referente à Serra do 74 
Espinhaço) foi resolvido. O Presidente também informou que a proposta da RB Marinha está em 75 
“compasso de espera”, Na sua apresentação também falou que a RB do Cinturão Verde de SP foi 76 
aceita como a sétima RB do país, havendo superposição com a RBMA, assim como acontece nos 77 
casos do Cerrado e Serra do Espinhaço. Por fim, falou da atualização do Sistema de Gestão da RBMA. 78 
Em seguida, passou-se à discussão do item c) da Pauta, o Programa de Postos Avançados da RBMA 79 
com apoio do Coordenador desta ação, Leiz da Silva Rosa. Nesta 27ª reunião do CN-RBMA devem 80 
ser renovados os títulos de 4 Postos Avançados, indicados a seguir: Menestrel das Alagoas / RPPN da 81 
Madeira – AL, Sede da RPPN Fazenda Triunfo – AL, Sede do Instituto Brasileiro de Biodiversidade – 82 
BrBio – Antigo Projeto Coral Sol – RJ, Sede do Instituto Pandavas – SP, e foi considerado que houve 83 
um retorno satisfatório, com a documentação completa e bem avaliados, de maneira que os quatro 84 
foram renovados pelo período 2020-2023 (até a última reunião do ano). Dois títulos que seriam 85 
renovados nessa reunião tiveram uma situação especial: o Parque Nacional Marinho de Abrolhos, no 86 
Estado da Bahia, e a Fazenda Santo Antônio, no Estado do Rio de Janeiro. Com relação a Abrolhos, o 87 
título tinha sido renovado em 2017 (na 25ª reunião do Bureau) com 2 anos de atraso, e por isso foi 88 
deliberado que a validade sería até 2019. Porém, por uma questão de procedimento o título foi 89 
concedido para o período 2018-2021, quando deveria ter sido concedido com a validade 2016-2019. 90 
Com relação à Fazenda Santo Antônio, há uma questão legal a ser resolvida com relação à propriedade 91 
da mesma e, assim o Conselho, enfatizando que está funcionando satisfatoriamente, resolveu aguardar 92 
até a próxima 29ª reunião do Bureau para deliberar sobre a sua renovação, que seria para o período 93 
2020-2023. Houve, também, apreciação do pedido de 2 (duas) novas candidaturas apresentadas 94 
durante a reunião, e o CN-RBMA deliberou por unanimidade pela aprovação dos 2 (dois) novos 95 
Postos Avançados da RBMA, indicados a seguir: Parque Natural Municipal Nascentes do 96 
Paranapiacaba – SP e a Sede do Parque Ecológico do Mico-Leão Dourado – RJ. Com as presentes 97 
deliberações do Conselho nesta sua 27ª Reunião (6-7 de novembro de 2019), até o presente momento 98 
são 61 (sessenta e um) os Postos Avançados da RBMA (variação: 59+2 com relação à 28ª reunião do 99 
Bureau). Depois das aprovações o Conselheiro Mario Cencig fez uma apresentação da evolução do 100 
Programa e das próximas renovações para o ano de 2020. Na próxima reunião do Bureau do CN-101 
RBMA, a 29ª, que será realizada em maio de 2020, deverão ser renovados os títulos de 15 (quinze) 102 
Postos Avançados da RBMA, com títulos concedidos para o período 2017-2020, indicados a seguir: 103 
Reserva do Jequitibá – BA, RPPN Serra do Teimoso – BA, Refúgio Ecológico Charles Darwin – PE, 104 
Instituto de Pesquisas Jardim Botânico de Rio de Janeiro – RJ, Tamar Linhares – ES, Reserva Natural 105 
Vale – ES, RPPN Fazenda Bulcão – MG, Sede do Parque Sauípe – BA, Centro de Visitantes da 106 
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Reserva da Sapiranga – BA, Centro de Visitantes do Instituto Baleia Jubarte – BA, Sede do Refúgio 107 
da Vida Silvestre Mata do Junco – SE, Centro de Visitantes do Parque Estadual de Ilhabela – SP, 108 
Centro de Visitantes do Parque Estadual Ilha Anchieta – SP, Centro de Visitantes do Projeto Pró-109 
Tamar Ubatuba – SP e Parque Natural Municipal Morro da Pescaria – ES. Com relação aos Postos 110 
Avançados Refúgio Ecológico Charles Darwin, em Pernambuco, e Jardim Botânico do RJ, no Rio de 111 
Janeiro, ambos tiveram seus títulos (período 2017-2020) renovados em 2018, durante a 26ª reunião do 112 
Conselho, isto é, com 2 anos de atraso, que foram descontados. Com relação aos postos avançados 113 
Tamar Linhares e Reserva Natural Vale, ambos tiveram seus títulos (período 2017-2020) renovados 114 
em 2017, durante a 25ª reunião do Bureau, isto é, com 1 ano de atraso, que foi descontado. Após a 115 
finalização da análise dos pedidos de renovação de títulos de Postos Avançados da RBMA e dos novos 116 
pedidos, o Presidente do CN-RBMA finalizou o primeiro dia de reunião às 13h00 para, depois do 117 
almoço, dar início às atividades da 19ª Assembleia do Instituto Amigos da Reserva da Biosfera da 118 
Mata Atlântica. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . -  119 

O segundo dia da 27ª Reunião do CN-RBMA iniciou as 9h00 (nove) horas do dia 07 de novembro de 120 
2019, no mesmo local (Hotel Iberostar). A Reunião foi aberta por seu Presidente Clayton Ferreira 121 
Lino que agradeceu a presença de todos novamente, também agradeceu a presença dos índios da etnia 122 
Kariri-Xocó representados pelo Cacique Paruanã, pela índia Dxony Fulni-ô e por outros indígenas que 123 
estavam apresentando sua produção artesanal durante o evento. Agradeceu também à comunidade do 124 
Quilombo de Massarandupió presente no evento, expondo seu artesanato. Clayton iniciou a Reunião 125 
com uma homenagem a três pessoas que foram de extrema importância para conservação da 126 
biodiversidade no Brasil e em suas regiões que, infelizmente, já faleceram. Homenageou o Dr. Paulo 127 
Nogueira Neto, que muito contribuiu para a RBMA. Homenageou o senhor Eduardo Guadagnin, do 128 
Rio Grande do Sul, cultivador de Erva Mate, e o senhor Valdecir Simões, do município de Iporanga 129 
(SP), um monitor ambiental que foi parceiro durante anos da RBMA, no Vale do Ribeira. - . - . - . - . - .  130 

Após as homenagens, motivo de aplausos por todos presentes, o Presidente, passou a discutir o item 131 
d) da Pauta - Análise sobre o quadro socioambiental e seus reflexos na Mata Atlântica. Nesse 132 
momento, Mario Cencig pediu a palavra, começando a falar do momento nebuloso que a questão 133 
ambiental vem passando no Brasil. Falou das várias catástrofes ambientais (óleo nas praias do 134 
nordeste, queimadas na Amazônia, liberação de agrotóxicos de forma descontrolada e a questão das 135 
Barragens de Brumadinho e Mariana, como exemplos). O Presidente do CN-RBMA concordou com as 136 
colocações do Mario e foi decidido que seria feita uma Declaração do Evento tratando das várias 137 
fragilidades/pressões que o setor ambiental vem sofrendo no Brasil. Nesse sentido foi formado um 138 
grupo constituído pelos(as) Conselheiros(as) Maria Heloisa Dias, Rodrigo Rodrigues Castanho, Maria 139 
das Dores de V. C. Melo e Warwick do Amaral Manfrinato, para elaborar a declaração a ser aprovada 140 
pelo Conselho no fim da reunião. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . -  141 

Após esse debate em torno do item d) da pauta, os Conselheiros passaram para o item e) da Pauta – 142 
temas variados, e começaram a falar sobre a situação dos Comitês Estaduais. Adriana Lúcia Batista 143 
de Castro, coordenadora do Subcomitê da RBMA do Litoral Norte da Bahia, iniciou o debate com 144 
uma notícia muito boa, anunciando que o Comitê Estadual da Bahia foi retomado depois de um árduo 145 
trabalho, cuja primeira tarefa será recompor os subcomitês e instalar o Subcomitê da RBMA da 146 
Chapada Diamantina. Ainda completou sua fala agradecendo a todos e informando que ela e o 147 
Conselheiro Renato Cunha são os novos coordenadores do Comitê Estadual - Adriana como presidenta 148 
e Renato como vice-presidente, finalizando sua fala. Em seguida, Clayton fez um esclarecimento a 149 
todos, falando que os Comitês Estaduais são criados por Decretos ou Resoluções Estaduais, seguindo 150 
as Diretrizes do Conselho Nacional, que é responsável pela Homologação dos Comitês Estaduais. 151 
Após esse esclarecimento, fez um breve relato da situação de cada Comitê Estadual. No caso dos 152 
Estados de Santa Catarina e Espírito Santo, falou que esses Comitês estão sendo revisados e 153 
esperamos em breve a sua nova composição e reestruturação. Disse que o Comitê do Estado de São 154 
Paulo está atualizando o Decreto do Governador. No Estado do Rio Grande do Norte, o Comitê não 155 
está funcionando. No Paraná, avaliou que nunca funcionou de forma a atingir seu potencial. No Ceará, 156 
o representante presente, Fernando Bezerra, falou que o Comitê está em fase de restruturação, 157 
enquanto no Estado do Mato Grosso do Sul o Comitê também não existe e precisa ser feito um 158 
trabalho forte, completa Clayton aproveitando a presença do Conselheiro Leonardo Tostes. Falou que 159 
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no Rio Grande do Sul o Comitê Estadual é muito atuante, tendo um funcionamento modelar, estando 160 
hoje em sua 223ª Reunião. Sobre Pernambuco, foi dito pelos conselheiros que também não existe um 161 
Comitê Estadual instituído e no Estado de Sergipe ocorre a mesma situação. Não foi possível falar da 162 
situação de todos comitês devido ao tempo apertado, ficando decidido que será feito um trabalho para 163 
tentar rearticular, implantar e criar comitês em todos estados, que ainda não tem ou que não estão 164 
funcionando. Nesse quadro foi consenso de todos conselheiros que precisa ser repensada a forma de 165 
articulação com os Estados e como pode ser feito um trabalho de fortalecimento dos Comitês 166 
Estaduais e fomento à criação do CE nos estados onde ainda não existe. Nesse sentido, a Secretaria 167 
Executiva ficou de estudar uma proposta para ser encaminhada a todos conselheiros para análise e 168 
sugestões. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  169 

Após a fala sobre os Comitês Estaduais, passou-se ao item f) da pauta – Programa Ativos 170 
Ambientais. Clayton fez uma apresentação sobre os projetos dentro do Programa e dos recursos 171 
oriundos dessa parceria de longos anos da RBMA com a Empresa Votorantim Cimentos. Falou do 172 
Projeto Ativos Ambientais - Cova Eirós. Explicou que a Cova Eirós é uma caverna que foi encontrada 173 
dentro de uma área da Votorantim Cimentos na região da Galícia na Espanha, que tem proporcionado 174 
um trabalho muito satisfatório para a RBMA. Também falou dos outros projetos deste programa no 175 
Brasil: em Sergipe, na unidade Laranjeiras, e falou do potencial do PGTS - Plano de Gestão Territorial 176 
Sustentável para a RBMA, ferramenta estratégica para a instituição. Warwick Manfrinato pediu a 177 
fala e também reforçou a importância dessa ferramenta e que deveria ser mais divulgada. Francisco 178 
Iglesias perguntou se o documento (PGTS) estava disponível na internet. Em resposta, Leiz da Silva 179 
Rosa falou que enviará o documento em PDF no Grupo de WhatsApp para todos conselheiros e por e-180 
mail. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  181 

Após o término dessa temática, começou a discussão em torno do Item g) da Pauta – Fase 7 da 182 
RBMA. O Presidente fez um breve relato do histórico de evolução das fases de ampliação dos limites 183 
da RBMA, lembrando que em 1991, em sua Fase I a RBMA era composta pelos Estados de São Paulo 184 
Rio de Janeiro e Paraná. Nesse momento da história da RBMA, ainda não existia o Conselho Nacional 185 
e a Reserva era administrada por um Consorcio formado pelas Secretárias de Meio Ambiente desses 186 
estados. Já na Fase II, em 1993, além desses três estados foi incluído o Estado do Espírito Santo. Na 187 
fase III, também em 1993, foram inseridos mais dois estados, Santa Catarina e Rio Grande do Sul, e 188 
então criado o Conselho Nacional da Reserva da Biosfera da Mata Atlântica (CN-RBMA). Na fase IV, 189 
no ano 2000, foi a vez da região Nordeste ser inserida nos limites da RBMA. Em 2002, na fase V, o 190 
Estado do Mato Grosso do Sul entrou para a Reserva. Em 2009, na Fase VI, foi a vez do Estado de 191 
Goiás. Recentemente (junho 2019) foi aprovada a fase 7 da RBMA com a inclusão do Estado do Piauí, 192 
abrangendo os 17 Estados de ocorrência do bioma Mata Atlântica. Com a Revisão periódica 2008-193 
2018, a fase VII apresenta maior detalhe dos limites, sendo a primeira RB no mundo com mapas 194 
georreferenciados, segundo Clayton, que completa sua fala dizendo que a RBMA aumentou 195 
aproximadamente 10 milhões de hectares da fase VI para a Fase VII. Afirmou que ela tem 196 
superposição com a RB do Cerrado e da Caatinga, além de dividir o mesmo Bioma e espaço na região 197 
metropolitana da cidade de São Paulo com a Reserva da Biosfera do Cinturão Verde da Cidade de São 198 
Paulo, possibilitando sempre o trabalho em conjunto com essas reservas. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  199 

Depois de terminado esse tema passou-se à discussão sobre o item h) da Pauta – Mapa do IBGE. Foi 200 
dito que existem dois mapas oficiais disponibilizados pela instituição, um de formações florestais 201 
(vegetação) e outro (errado) do bioma. Neste sentido é preciso acionar a instituição de forma que ela 202 
não utilize o mapa de Biomas ou corrija o mesmo para evitar interpretações errôneas, sendo que a 203 
Secretária Executiva ficou de fazer essa notificação ao Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística, 204 
solicitando revisão sobre essa situação. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . -  205 

Encerrado esse tema passou a debater o item I) da Pauta – Unidade de Gestão Descentralizada na 206 
região de Foz de Iguaçu, em parceria com a Empresa Itaipu Binacional - UGD Itaipu. Clayton falou 207 
que foi trocado o comando da empresa com a mudança de governo e que todo trabalho feito teve de 208 
ser retomado, mas que está andando tudo bem com as novas negociações para fazer a implantação da 209 
UGD na região. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  210 
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Com o fim desse tema passou-se à apresentação do item j) da Pauta - Proposta do Programa de 211 
Jovens da RBMA, que foi apresentada por Leiz da Silva Rosa que, inicialmente, fez um breve relato 212 
de sua ida à China para participar do 2º Fórum de Jovens promovido pela UNESCO no âmbito do 213 
Programa Homem e Biosfera (MaB – Man and the Biosphere) , representando a RBMA. O Encontro 214 
foi realizado entre os dias 15 e 19 de setembro de 2019 na Reserva da Biosfera da Chagbaishan, na 215 
região noroeste da China, divisa com a Coreia do Norte. Leiz começou sua fala, dizendo que foi uma 216 
experiência que mudou sua vida, um momento que possibilitou conhecer outras Reservas da Biosfera e 217 
outros jovens que também trabalham nas RBs e vivem nos territórios reconhecidos como Reservas da 218 
Biosfera. Falou que teve participação muito intensa no Fórum com ajuda do Google Tradutor. 219 
Comentou sobre a ótima relação constituída com os representantes de jovens das Reservas da Biosfera 220 
da América Latina e da Rede Iberomab, contando sobre os passeios em campo que teve durante o 221 
encontro e da missão assumida por ele de criar um Comitê de Jovens para a RBMA e de tentar realizar 222 
um encontro de Jovens no Brasil, que são os eixos principais do Programa de Jovens da RBMA, 223 
apresentado em seguida por ele e que tem como objetivo estabelecer uma estrutura geral para melhorar 224 
o desenvolvimento socioeconômico dos jovens que vivem na Reserva da Biosfera da Mata Atlântica. 225 
Leiz esclareceu que o programa trabalhará em estreita colaboração com os jovens dos 17 Estados que 226 
compõem a RBMA para identificar os principais desafios que enfrentam. No entanto, o programa tem 227 
pleno conhecimento das diferenças regionais de cada Estado, com nuances locais, além do fato de que 228 
os jovens não são um grupo homogêneo e incluem diferenças de idade, religião, gênero e educação, 229 
entre outras. A estrutura geral deve, portanto, ser vista como uma diretriz para uso posterior em outras 230 
regiões para ajudá-los a identificar e enfrentar seus principais desafios. O Programa foi aprovado por 231 
unanimidade pelos Conselheiros. Clayton lembrou que a RBMA esteve presente no primeiro 232 
Encontro de Jovens do Programa MaB da UNESCO realizado em 2017 (Italia) com a participação da 233 
Bióloga Ana Glaucia, moradora do município de Iporanga (SP), funcionária do Posto Avançado da 234 
RBMA, Instituto de Pesquisas da Biodiversidade – Reserva Betary. Agora, com a presença de Leiz, 235 
estamos presentes de forma efetiva nessa missão instituída pelo Programa MaB, em envolver os 236 
Jovens na discussão sobre as Reservas da Biosfera. Leiz lembrou que além dos encontros no âmbito da 237 
Rede Mundial de Reservas da Biosfera em 2018 foi realizado no Equador o primeiro Encontro de 238 
Jovens da Rede Iberomab de Jovens, um evento que fortaleceu a importância das RBs Iberamericanas 239 
e do Caribe nessa nova linha da ação. Também foi lembrado por Clayton que a RBMA sempre 240 
trabalhou com jovens, direta e indiretamente, como membros do Sistema de Gestão, a exemplo do 241 
trabalho feito com jovens pelos Postos Avançados de Alagoas e o Programa de Turismo Sustentável 242 
da RBMA, com a capacitação de monitores ambientais, onde Leiz também foi formado na região do 243 
PETAR (Parque Estadual Turístico do Alto Ribeira). Após o encerramento da apresentação, foi criada 244 
uma Comissão para formatar o programa, formada por: Leiz da Silva Rosa (coordenador do 245 
programa), Maria Heloisa Dias, Sérgio Pompeia, Mary Sorage, Glaico José Sell, Rodrigo Castanho e 246 
Israel Mario Lopez. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . -  247 

Após o encerramento desse tema passou-se a debater a criação de um Programa da RBMA específico 248 
para Abelhas. Clayton fez uma apresentação de como o tema vem sendo tratado no mundo, falou da 249 
importância das abelhas na conservação da biodiversidade. Após sua apresentação foram ouvidos os 250 
conselheiros e todos gostaram muito da proposta. Ficou decidido que o nome do programa seria 251 
“Programa Colmeia da RBMA” e o coordenador seria o Glaico José Sell - Representante dos Morados 252 
da Região Sul e um defensor da agricultura familiar. Foi aprovado por unanimidade dos conselheiros. 253 
Após a encerramento desse tema, voltou-se a falar da situação do Petróleo no mar. Renato Cunha 254 
falou que não há informações confiáveis, que essa situação vem na sequencia de uma serie de 255 
desastres socioambientais. Reforçou que os órgãos ambientais não estão preparados, há problemas de 256 
saúde, descarte errado de elementos contaminados, grande preocupação entre marisqueiros e 257 
pescadores, sendo que o cadastro de pescadores está suspenso desde 2012 (gerando perguntas como: 258 
quem recebe recursos?). Ficou a pergunta: como a RBMA pode ajudar? Em destaque, a situação em 259 
Abrolhos, questão apontada pelo Conselheiro. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  260 

Após a fala do Conselheiro passou a ser feita a apresentação do item k) da Pauta – Apresentação e 261 
aprovação do Roteiro da Biosfera Costa dos Coqueiros. Ana Maria Lopez, Coordenadora Técnica da 262 
RBMA, fez uma apresentação da Proposta do primeiro Roteiro da Biosfera que integra 10 Postos 263 
Avançados da RBMA do Litoral Norte da Bahia (Ecoparque da Mata, Parque das Dunas de Salvador, 264 
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RPPN Lontra, Parque Klaus Peters, Eco Parque Sauípe, Fundação Terra Mirim, Reserva Sapiranga, 265 
Centro de Ecologia e Conservação Animal, Projeto Baleia Jubarte e  Projeto Tamar Praia do Forte). 266 
Ana fez um breve relato sobre o que são os Roteiros da Biosfera: circuitos compostos por atrativos 267 
turísticos (junto a empreendimentos, unidades de conservação, Postos Avançados da RBMA, eventos, 268 
produtos e serviços), funcionando em conformidade com os princípios de sustentabilidade e atendendo 269 
a critérios em acordo com os conceitos e funções da Reserva da Biosfera da Mata Atlântica. Também 270 
apresentou que os Roteiros da Biosfera são circuitos turísticos situados no território da RBMA e assim 271 
titulados pelo Conselho Nacional da RBMA. Após sua apresentação, o Programa foi aprovado por 272 
unanimidade dos Conselheiros. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  273 

Após o encerramento da apresentação passou-se a debater o ítem l) da Pauta – Novo Site da RBMA, 274 
que foi apresentado pelo Conselheiro Felipe Sleiman Risato, mostrando a nova estrutura do site, a 275 
localização dos temas dentro do site e foi passado o link (http://rbma.org.br/n/) para todos terem 276 
acesso, porque ainda não foi disponibilizado ao público em geral. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . -  277 

Após a apresentação do novo site passou-se para o item m) da Pauta – Programa de Cooperação 278 
Internacional da RBMA e a agenda internacional. Clayton falou da estreita relação da RBMA em 279 
Cooperação com UNESCO, com Reservas do Biosfera no Panamá, Argentina, com CAPLAC 280 
(Congreso de Áreas Protegidas de Latinoamérica y El Caribe) e a participação da RBMA no III 281 
Congresso. Também falou da realização de uma série de eventos internacionais, a exemplo de sua ida 282 
recente ao Peru para participar do Evento na Boca Del Jaguar durante o CAPLAC. Também falou 283 
sobre a Convenção sobre Diversidade Biológica e sobre a Convenção de Mudanças Climáticas e da 284 
sua importância para discussões ambientais no mundo e completou sua fala com algumas datas 285 
importante para o ano de 2020 e 2021. Falou que em 2021 é o Ano das Cavernas, que a COP15 da 286 
CDB em (outubro 2020) será na China para balanço e desdobramentos das Metas de Aichi, que no 287 
mês de maio na cidade de São Paulo vai ter um evento Pré-COP; além de outros eventos em maio, 288 
como o encontro do IBEROMAB na Costa Rica. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  289 

Após o término desse tema, foi dada informação aos conselheiros sobre o acontecido na 19ª 290 
Assembleia Geral do Instituto Amigos da Reserva da Biosfera da Mata Atlântica – IA-RBMA. 291 
Teve início às 14:00 (catorze horas) do dia 06 de novembro de 2019 e foi aberta por Warwick do 292 
Amaral Manfrinato, Presidente do IA-RBMA, que agradeceu a presença de todos, confirmando a 293 
presença de 30 associados. Assim, foi relatada a gestão financeira-contábil do IA-RBMA, as receitas e 294 
despesas do IA-RBMA, informando os custos fixos e variáveis, a descrição dos aportes econômicos e 295 
financeiros feitos à Instituição entre os meses de janeiro de 2019 até a presente data e, discriminando 296 
cada uma das fontes de aportes e valores associados, o que engloba os projetos desenvolvidos e em 297 
desenvolvimento, bem como os aportes efetuados pelas Empresas Amigas da Mata Atlântica e outros 298 
apoios diretos. destacando o saldo positivo para o término de 2019, enfatizando que, para o início de 299 
2020, há a previsão de entrada de recursos por parte de financiadores de projetos e em fase final de 300 
negociação, como também das tratativas junto a empresas que têm interesse em aderir ao Programa 301 
Empresa Amiga da Mata Atlântica. Também, a aprovação das contas pelo Conselho Fiscal, por 302 
unanimidade, e sobre as questões jurídicas do Instituto informou aos membros o andamento das ações 303 
no âmbito do processo trabalhista movido por Fernando César Capello contra o IA-RBMA, que 304 
tramita desde 2016, que o parecer enviado pelo Tribunal Superior do Trabalho (TST) em segunda 305 
instância, foi em favor de Fernando Capello e que, no momento, os advogados de defesa e acusação 306 
estão efetuando os cálculos trabalhistas para a definição dos valores de indenização a serem pagos, 307 
para apresentação à juíza que atende ao processo e, posterior definição do valor final e forma de 308 
pagamento, estimado  para a presente data, entre R$ 170.000,00 (cento e setenta mil Reais) e R$ 309 
210.000,00 (duzentos e dez mil Reais). Neste momento, o conselheiro Adriano Wild, pediu a palavra 310 
e se colocou informando que realmente os valores de indenizações em processos trabalhistas são altos. 311 
Ana Lopez complementou, informando que em todas as projeções financeiras são resguardados 312 
valores destinados a cobrir este ônus, compondo um fundo de reserva, hoje no montante de R$ 313 
41.000,00 (quarenta e um mil Reais). Foi reforçado que, mesmo todos os membros estando a par deste 314 
entrave jurídico desde 2016, toda a documentação e qualquer outra informação relativa ao assunto, 315 
encontra-se como sempre, à disposição para consulta. Houve também apresentação do panorama da 316 
organização e gerenciamento documental do IA-RBMA, informando que todas as certidões e cadastros 317 
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legais obrigatórios estão em dia nas esferas municipal, estadual e federal, e que não há nenhuma 318 
certidão positiva de débitos. No tocante ao sistema de gestão, informou-se que foi criado o “RBMA 319 
GESTÃO”, drive destinado à sistematização e ao arquivamento digital da documentação do IA-320 
RBMA e do CN-RBMA com vistas a facilitar o acesso/consulta de documentos legais e históricos das 321 
atividades do Instituto e do Conselho Nacional. Ressaltou que ao término da primeira fase de 322 
carregamento do drive, o endereço do mesmo será disponibilizado aos membros. Warwick deu 323 
continuidade à reunião abordando sobre a “sustentabilidade financeira da RBMA”, quando foi 324 
destacada a necessidade de fortalecimento na identificação de oportunidades de captação de outras 325 
fontes de recursos econômicos e financeiros, dada a grave conjuntura da economia nacional e nesse 326 
sentido, Warwick, Leiz e Clayton enfatizaram a necessidade de fortalecimento na captação de 327 
recursos desvinculados, colocação referendada por vários membros do Conselho, e novamente o 328 
Programa Empresa Amiga da Mata Atlântica foi citado como uma importante estratégia. - . - . - . - . - .  329 

Sobre este item em específico, foi demandada a Leiz da Silva Rosa, Coordenador do Programa 330 
Empresa Amiga da Mata Atlântica, a apresentação sobre o status do Programa apresentando sua 331 
estrutura, metas e as empresas parceiras Usina Coruripe, Votorantim Cimentos S.A., Solabiá 332 
Tecnológica, CPEA, Espaço Namata, VLI e Itaipu, sendo que as cinco primeiras estão em dia, 333 
enquanto que as outras duas não efetuaram o pagamento, mas já receberam o título e o problema 334 
continua sem solução. Foi pedido aos Conselheiros sugestões para uma saída dessa situação. Ficou 335 
decidido que o Coordenador do Programa vai entrar em contato com a Comissão do Programa para 336 
tentar uma solução urgente para esses problemas. Clayton falou que a Itaipu está revendo todos os 337 
processos devido à mudança de comando, e que a adesão da empresa VLI Logística está em tramitação 338 
em decorrência de mudanças no quadro diretivo da empresa. Outras empresas estão sendo contatadas, 339 
também, para adesão ao Programa de extrema importância no âmbito do fortalecimento das ações da 340 
RBMA junto à inciativa privada, uma tendência na atual conjuntura política e econômica nacionais. 341 
Em tempo, Clayton e Ana destacaram que a parceria junto à iniciativa privada vem sendo muito bem 342 
representada por meio dos projetos desenvolvidos pelo IA-RBMA no âmbito, por exemplo, da 343 
Cooperação Técnica com a Votorantim Cimentos e com a Sociedade Brasileira de Espeleologia (SBE) 344 
e que, junto do Programa Ativos Ambientais, foi criado o PGTS (Plano de Gestão Territorial 345 
Sustentável), inédito e realizado junto com empresas de Base Territorial, um projeto que tem 346 
viabilizado importantes avanços integrando conservação e desenvolvimento. O Programa Ativos, entre 347 
2018 e 2019, incentivou a realização de outros trabalhos técnicos como o PGB (Plano de Gestão da 348 
Biodiversidade) que atendeu a 06 (seis) Unidades da Votorantim Cimentos em 2018 e que está sendo 349 
negociado para as suas etapas 3 e 4 até dezembro de 2019. Warwick, referendando as colocações de 350 
Ana e Clayton, discorreu que a parceria com a iniciativa privada não é somente uma das estratégias de 351 
sustentabilidade econômico-financeira do Instituto, mas fundamentalmente de comprovação que a 352 
ação proativa com relação às questões ambientais, representam um importante ativo para o mercado 353 
das mega empresas - representando oportunidade estratégica para a expansão de projetos como os que 354 
foram apresentados e a projeção da RBMA como um todo, reforçando atividades territoriais 355 
diferenciadas e estratégicas, o que fortalece inclusive, maior visibilidade da RBMA. Em finalização à 356 
Assembleia, Warwick Manfrinato informou que João Lucílio Ruegger de Albuquerque, Vice–357 
presidente do IA-RBMA, tem plenos poderes de representar a presidência do Instituto por falta ou 358 
ausência do Presidente e, entre outros, a representação do Instituto por procuração, junto às 359 
instituições bancárias com as quais o IA-RBMA tem contas vinculadas, bem como o estabelecido em 360 
Assembleia, permitindo que Ana Maria Lopez Espinha e Robert Galastri de Lima permaneçam 361 
outorgados para essa mesma representação. Seguiram-se as palavras finais de agradecimento e a 362 
Assembleia foi encerrada às 17h00 por seu presidente. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . -  363 

Após o fim desse tema foi acionado o GT para preparação da Declaração da Reunião para 364 
apresentação a todos os Conselheiros para sua aprovação. Maria Heloisa Dias faz a apresentação da 365 
Carta Aberta. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  366 

- . - . - . - . - . - . - . - . - DECLARAÇÃO DA PRAIA DO FORTE – BA - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . -  367 

O Conselho Nacional da Reserva da Biosfera da Mata Atlântica CN-RBMA, por ocasião de sua 27ª 368 
Reunião Plenária realizada no Município de Mata de São João - BA, durante Encontro Anual da 369 
RBMA 2019 ocorrido de 05 a 09 de novembro de 2019, vem por meio desta Declaração, reafirmar sua 370 
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missão institucional, em conformidade com o Programa Man and the Biosphere – MaB/UNESCO  371 
“Programa Homem e a Biosfera”, tendo como principais diretrizes a Conservação Ambiental, o 372 
Desenvolvimento Sustentável e o apoio ao Conhecimento Científico e Tradicional. Considerando tais 373 
funções básicas das Reservas da Biosfera, bem como todo o ordenamento jurídico nacional e 374 
internacional, principalmente o voltado à garantia da democracia, do estado de direito e laico, da 375 
proteção do meio ambiente, dos povos tradicionais e da garantia dos direitos fundamentais dos seres 376 
humanos, este Conselho Nacional entende como sua obrigação institucional, manifestar sua 377 
preocupação e apreensão com a atual situação do cenário socioambiental nacional, diante dos últimos 378 
acontecimentos, em especial os desastres ambientais que vem ocorrendo de forma sistemática e 379 
periódica, atingindo direta e indiretamente a Reserva da Biosfera da Mata Atlântica e as populações 380 
que habitam esses territórios. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  381 

Dessa forma o CN-RBMA declara: - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  382 

1 – como prioritária a proteção ambiental de suas Zonas Núcleo e Zonas de Amortecimento (ou 383 
conectividade) e contesta qualquer forma de enfraquecimento ou exclusão de áreas protegidas da Mata 384 
Atlântica e de outros biomas, da Comissão Brasileira para o Programa “O Homem e a Biosfera” - 385 
COBRAMaB, bem como de   sucateamento do Sistema Nacional de Meio Ambiente-SISNAMA; - . - .  386 

2 – que, como o estabelecido no Plano Nacional de Áreas Protegidas (PNAP), os Territórios 387 
Indígenas, Quilombolas e outras áreas destinadas aos povos tradicionais brasileiros, são essenciais à 388 
conservação ambiental e à manutenção do patrimônio cultural nacional, e deverão, de acordo com o 389 
estabelecido na Constituição Federal, serem respeitados e assegurados a esses povos, garantindo a sua 390 
sobrevivência e direitos; - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  391 

3 – sua preocupação com o processo de licenciamento de atividades degradadoras com destaque no 392 
domínio da Mata Atlântica para o setor de mineração, tendo em vista as tragédias ambientais causadas 393 
pelo rompimento em novembro de 2015 da barragem em Mariana /MG, (controlada pela Samarco 394 
Mineração S.A., pela  Vale S.A. e a anglo-australiana BHP Billiton) e pelo rompimento  da barragem 395 
em Brumadinho em janeiro de  2019, (pertencente a mineradora Vale S.A), que causaram enormes 396 
impactos e prejuízos socioambientais e econômicos, e principalmente a perda de centenas  de vidas 397 
humanas e de diversas espécies de fauna e flora, na região dos Estados de Minas Gerais e Espírito 398 
Santo e ambientes fluviais e marinhos adjacentes; - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . -  399 

4 – seu repúdio às queimadas ou qualquer outra forma ilegal e/ou irregular de supressão de florestas ou 400 
vegetação, tendo consciência de que tal prática causa enorme perda de biodiversidade, recursos 401 
naturais e patrimônio genético, cuja riqueza de seu grande valor intrínseco, sequer pode ser 402 
dimensionada; - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . -  403 

5 – sua preocupação com a liberação e flexibilização do uso de produtos químicos (agrotóxicos), 404 
agrícolas, que podem gerar grandes impactos na saúde humana, na contaminação do solo e da água, 405 
mortandade de polinizadores como as abelhas, entre outros; - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  406 

6 – sua preocupação com a ocorrência da recente tragédia causada pelo derramamento de grandes 407 
quantidades de petróleo cru no litoral do nordeste brasileiro e sudeste, afetando diretamente a 408 
população, os ambientes costeiros e marinhos, e a economia regional. Entendemos ser urgente o 409 
mapeamento real da extensão dos danos e riscos para a saúde humana, medidas de mitigação de 410 
impactos econômicos gerados no turismo, pesca e outras atividades afetadas e a tomada de todas as 411 
providências necessárias à mitigação, investigação e responsabilização dos autores. Ressaltamos que 412 
ao longo das últimas décadas a valorização do meio ambiente e seus ecossistemas, biodiversidade e 413 
recursos naturais foi conquistada em nível nacional e internacional a partir de larga produção científica 414 
sobre o tema, diálogos e acordos com os diversos setores econômicos, que consolidaram 415 
mundialmente o conceito de desenvolvimento sustentável, traduzido pelo equilíbrio entre aspectos 416 
econômico – social – ambiental. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  417 

Desta forma, este CN-RBMA, por meio desta Declaração, manifesta sua inquietação e preocupação 418 
com as questões apontadas, e também sua indignação com a forma pela qual as instituições 419 
responsáveis vêm lidando com tais problemáticas, com destaque para os posicionamentos da atual 420 
gestão do governo federal no sentido de supervalorizar o crescimento econômico descompromissado 421 
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com questões socioambientais em detrimento da manutenção do equilíbrio dos ecossistemas essenciais 422 
à garantia da qualidade de vida para às presentes e as futuras gerações. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  423 

Ressaltamos, portanto a defesa e a manutenção da Democracia e demais direitos e garantias 424 
fundamentais estabelecidos pela Constituição Federal, com destaque para o previsto em seu artigo 425 
255/CF 88 e pelos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável da ONU, em especial os objetivos 13, 426 
14 e 15, que devem ser implementados por todos os países do mundo até 2030. Renegamos qualquer 427 
processo ou ameaça às garantias socioambientais conquistadas pela sociedade brasileira, 428 
especialmente relacionados à extinção ou diminuição de áreas protegidas e das instâncias e fóruns de 429 
participação social e reiteramos aqui nossos compromissos e funções assumidas junto ao Programa 430 
MaB da UNESCO. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . -  431 

Após a leitura da Declaração o Conselho analisa a proposta e aprova por unanimidade o texto. - . - . - .  432 

Em seguida passou-se à discussão sobre o item n) da Pauta – Moções. Foram propostas 7 moções 433 
durante a reunião: 1) Moção contra a declaração do Parque Estadual de Dois Irmãos, em Recife, como 434 
ARIE, porque enfraquece. (aprovada com uma abstenção do Conselheiro Roberto Francine), 2) Moção 435 
para dar apoio à Secretaria Infraestrutura de SP agradecendo o suporte dado até agora ao CN-RBMA. 436 
(aprovada por unanimidade), 3) Moção para felicitar ao governo de SC pela adoção de medidas contra 437 
a contaminação (aprovada por unanimidade), 4) Moção contra a construção de um complexo industrial 438 
portuário perto da Ilha do Mel, PR (aprovada por unanimidade), 5) Moção de apoio à proposta do 439 
IDEMA/RN para criar uma Unidade de Conservação no Morro do Careca, localizado em área militar 440 
(aprovada com uma abstenção), 6) Moção de reforço para que a prefeitura de Natal-RN cumpra a 441 
decisão judicial de realizar obras para resolver a contaminação da água da cidade por esgoto 442 
proveniente do Parque da Cidade (aprovada por unanimidade), e, 7) Moção para rever a autorização 443 
para uso de agrotóxico que comprovadamente contaminem as abelhas (aprovada com um voto 444 
contrário, do Conselheiro Warwick Manfrinato). - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - .  445 

Após a aprovação das moções passou a tratar o item o) da Pauta referente às próximas Reuniões do 446 
CN-RBMA para o ano de 2020 e outros eventos associados. A Semana Mata Atlântica 2020, em 447 
conjunto com a 29ª Reunião do Bureau do CN-RBMA, geralmente é realizada em maio entre os dias 448 
25 e 29, já que dia 27 de maio é o dia nacional da Mata Atlântica, explica Clayton, e ficou para 449 
decidir entre ser realizada no Estado de São Paulo ou no Mato Grosso do Sul e será decidido por 450 
votação virtual após o envio das propostas dos referidos estados. O presidente informou também que a 451 
RBMA, em parceria com a Coalizão Abrolhos, com o Jardim Botânico do Rio de Janeiro, com o IEA 452 
da USP e outras instituições, está organizando um Seminário de Conservação Marinha previsto para o 453 
mês de agosto de 2020. Foi perguntado se em setembro vai ter a Reunião do COBRAMAB (Comissão 454 
Brasileira para o Programa Homem e Biosfera), e Clayton informou que infelizmente com o Decreto 455 
presidencial que extinguiu todos o Conselhos e Comissões do governo Federal, também atingiu o 456 
COBRAMAB e está sendo retomada a conversa para que seja retomada a Comissão e estão sendo 457 
feitas cobranças nesse sentido. O Presidente informou também que no segundo semestre de 2020 será 458 
a eleição do CN-RBMA e a proposta é que a Reunião seja no Estado do Ceará. Fernando Bezerra, 459 
Secretário Adjunto de Meio Ambiente do Estado, declara que será um prazer receber os conselheiros 460 
no Estado e que tem todas as condições necessárias para realizar Encontro Anual da RBMA 2020, 461 
composta pela 28ª Reunião do CN-RBMA, a 20ª Reunião do IA-RBMA e de outros eventos que 462 
possam compor esse maravilhoso encontro. Dessa forma ficou deliberado, por unanimidade, que a 28ª 463 
Reunião do Conselho será realizada no Ceará, em novembro de 2020, ficando o Estado do Espírito 464 
Santo em espera. - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . - . -  465 

Após o fim das discussões, seguiram-se as palavras finais de agradecimento e a Reunião foi encerrada 466 
às 19:00 do dia 07 de novembro de 2019, sendo esta Ata lavrada por mim, Paul Dale, Secretário 467 
Executivo do CN-RBMA, a partir de apontamentos feitos por Mario Oscar Cencig e Leiz da Silva 468 
Rosa, e que assino juntamente com o Presidente do CN-RBMA, Clayton Ferreira Lino. - . - . - . - . - . -  469 
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